

## El Ejército de Salvación en marcha

### Se confirma oficialmente la ocupación de Toledo, redimiendo a los cadetes que, en el histórico Alcázar, resistieron a los rojos

Vibrantes alocuciones del General Queipo de Llano, de nuestro Comandante Militar Sr. Benjumeda del Rey y de Radio Castilla-Burgos.—Entusiastas manifestaciones en Palma

**¡¡VIVA TOLEDO Y LOS HEROICOS DEFENSORES DEL ALCAZAR!!**  
**¡¡VIVA ESPAÑA!!**

**¡¡ARRIBA ESPAÑA!!**

Cuando el domingo lanzamos la noticia de la ocupación de Toledo que teníamos la seguridad, a pesar de la falta de confirmación oficial, que aquella era un hecho, como así resultó. La ocupación de la Imperial Ciudad tiene además de su sentido estratégico, el sentimental, por lo que representaba la heroica defensa de aquel puñado de héroes que dirigidos por el glorioso Coronel Moscardó supieron, llenos de privaciones, mantener el glorioso nombre de la verdadera España entre los muros del Alcázar que no consiguió abatir, ni el plomo, ni la dinamita de los enemigos de la Patria, porque tras de aquellos vibraban corazones que sabían honrar a España.

EL DIA al asociarse al júbilo que sienten todos los verdaderamente españoles, repite con toda fe y entusiasmo los gritos de:  
**¡VIVA LOS DEFENSORES DEL ALCAZAR! ¡VIVA ESPAÑA!**  
**¡¡ARRIBA ESPAÑA!!**

que dimos ayer con carácter no oficial, pues el Excmo. Sr. General Morúa acaba de comunicarlo así al pueblo de Valladolid, que en estos momentos se manifiesta entusiastamente por todas las calles de la población.

El entusiasmo es enorme, como no se recuerda en Valladolid.

El Alcázar de Toledo es de España ¡Ha sido conquistado por las fuerzas del Ejército español y milicias nacionales! ¡Arriba España!

**Nota del Cuartel General del Norte**

Radio Cádiz, a las dos de la ma-

drugada del domingo:

Noticia oficial del Cuartel general del Norte, facilitada a las 21'15;

*El general Varela ha entrado en Toledo, libertando a los sitiados del Alcázar, habiendo ocupado, entre otros objetivos, el Cuartel de María Cristina, el Hospital y la Plaza de Toros.*

Por hoy no hay más noticias a causa de que, al ser recibido el citado parte, todas las emisoras hemos hecho el diario urgentísimamente.

miento—en pugna con los atributos del Bien: abnegación, patriotismo y disciplinal ¡Era la misma lucha que hace cuatro siglos sostuvo Carlos V para salvar la unidad espiritual de Europa, doblemente amenazada por el particularismo luterano y el sensualismo musulmán! Una vez más, los problemas de España adquieren un carácter universal, católico. Nuestros cadetes, en su doble condición de estudiantes y soldados, advertían que en su heroica resistencia luchaban por algo más trascendente que su propio caso individual. Luchaban por España. Y España lucha por Europa. Y Europa sigue siendo—pese a los esfuerzos de Asia—la directora del mundo civilizado.

zando a Dios. Porque en Berlín se trabaje en los laboratorios. Porque en Roma se cultive el Arte en los talleres. Porque en Oceanía no sea derribada la Cruz. Porque en el mundo entero se siga pronunciando el dulce nombre de Jesucristo. Porque haya hombres de honor y mujeres honradas... Por esto lucharon. Y por esto venceron.

Mallorquines: sois católicos y patriotas; lo habíais acreditado con vuestro heroísmo y desprendimiento durante estos últimos meses. Pues bien, sabed que sólo hay una manera de hermanar los conceptos de Dios y de la Patria. Y esa manera es la española, que consiste en identificar siempre la causa de la Patria con la del Bien, que es la causa de Dios.

Nosotros nos proponemos rehacer una España grande en riquezas morales. Cuando lo hayamos conseguido, lo demás—poderío, riquezas materiales—nos será dado por añadidura.— ¡Que el Alcázar de Toledo sea el nuevo Covadonga de esta reconquista espiritual! ¡Y que a través del concepto de España nos sea dado ascender al de Hispanidad! Desde su cima, abarcaremos el panorama sin límites de la Catolicidad, vislumbrado hace cuatro siglos por ese Emperador Carlos V, que en espíritu y en gloria ha presidido la heroica resistencia del Alcázar de Toledo.

### Vibrante parlamento de

#### Queipo de Llano

##### Dando cuenta de la toma de Toledo

Como de costumbre, a las diez de la noche, desde el micrófono instalado en la Comandancia militar de Sevilla, dirigió anoche la palabra a los españoles el general Queipo de Llano. Su charla, más que un discurso, fué un canto emocionado y breve a la noticia que llenó el día de ayer: la toma de Toledo por nuestras tropas salvadoras y la liberación de los heroicos cadetes que con su sangre y su vida han defendido el histórico Alcázar. La alocución del general fué, como indicamos, breve y henchida de patriotismo. Sus fervorosas palabras y vivas a España y a nuestro glorioso Ejército, fueron contestados clamorosamente por los que le acompañaban en los salones de la segunda División Orgánica y reflejaron fielmente, a través del micrófono, el entusiasmo delirante que en Sevilla, como en nuestra ciudad y en España entera, ha producido la victoriosa jornada de ayer, precursora del triunfo definitivo tan cercano ya.

He aquí algunos párrafos de los pronunciados por el general Queipo de Llano:

«Españoles. ¡Viva España! En este momento acabo de recibir la noticia de que nuestras fuerzas son dueñas absolutas de Toledo. Toledo es ya de España. Se han recogido por las calles más de 300 muertos, así como un gran depósito de armamento. Toledo ha caído en nuestro poder, en poder de la gloriosa Infantería y los heroicos defensores están ya con sus hermanos y con la principal prenda rescatada por los soldados de España. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército!

Esta canalla marxista, con Azafra en la cabeza, había dicho que España había dejado de ser católica, y, siguiendo la consigna de los dirigentes de Moscú, la chusma salvaje y fiera se dedicó a insultar a nuestra Religión, profanar iglesias y destruir imágenes. Al mismo tiempo que estos símbolos religiosos, se destruían obras de arte de renombre universal, relicario legado por muchas generaciones de España. Religión de la verdadera devoción de nuestros antepasados a la Virgen Santísima en sus distintas advocaciones y prenda inestimable de nuestras tradiciones que quisieron también destruir, pero que no lo lograron jamás.

Que sepa el mundo entero que los que creían llegado al final de Es-

paña como nación para convertirse en un insignificante satélite de Rusia, eran los que querían el Gobierno del pueblo, representado no por los escogidos y mejores, sino por la hez del mismo pueblo, de raza mongólica, los más criminales y los más ladrones por su falta de alma y de sensibilidad; colocarnos bajo el imperio de la más salvaje de las dictaduras, que ha sido siempre la de la ignorancia.

Sólo unos cuantos cientos de buenos españoles prevenidos y apoyados por Dios, realizaron el milagro de despertar el espíritu y la ciudadanía de los españoles, haciendo revivir al mismo tiempo todas las virtudes de la raza con su heroísmo sublime, que constituye uno de los adornos principales de la historia del espíritu hispano.

Mujeres que ofrecían a sus esposos y a sus hijos por amor a España y que recibían con alegría la noticia de la muerte de sus deudos por la causa santa de España, hombres que como Guzmán el Bueno amenazados con que matarían a sus mujeres e hijos si no se rendían y ellos, por España, consentían en que cayesen sus seres más queridos antes que traicionar a su Patria. Todo esto ha presenciado España.

Se ve renacer, españoles, el espíritu de ciudadanía y de caballerosidad que siempre caracterizó a nuestra Patria, que como sabéis, fué grande cuando sus hombres eran dignos y caballeros.

Sabed vosotros, españoles del mundo entero; sabedlo todas las naciones que nos apoyáis con vuestra simpatía; sabedlo también pueblo ruso, que has apoyado canallamente a esa canalla marxista: Toledo está en nuestro poder y Madrid lo estará enseguida, y lo estará, españoles todos, porque España dará de sí; por su pujanza, por su heroísmo y por la inteligencia de sus hijos se colocará en la más alta cumbre de las naciones del mundo.

España, unida al Ejército, se encontró a sí misma y causó la admiración del mundo entero, que tiene sus ojos fijados en nosotros y fijados en el Alcázar de Toledo. En el Alcázar porque es la cuna de nuestro Ejército, de este Ejército que inició el glorioso movimiento nacional salvador de España. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército libertador de nuestra Patria! ¡Arriba España!... y... ¡Viva España!

### El heroísmo de los cadetes y su liberación

#### Preciosa alocución pronunciada el domingo por la noche por el Sr. Comandante Militar de Baleares

Españoles, mallorquines:

Hace ocho días que me encuentro entre vosotros, pero las ocupaciones de esta semana me han obligado a aplazar el saludo que hoy por la radio me complazco en dirigiros. Os conocía por las referencias tan halagueñas que de vosotros se tienen en la Península y en el Extranjero; sabía la abnegación y el heroísmo con que habíais defendido la integridad de vuestro territorio, resistiendo el ataque de unos bárbaros tan sobrados de elementos materiales como faltos de cualidades morales. Pero debo confesaros que vuestra realidad ha superado a las referencias que de vosotros tenía. ¿Qué más puedo decirlos? Me siento orgulloso de hallarme entre vosotros y aspiro únicamente a que me consideréis como un mallorquín más.

Apenas llegado a vuestra isla me enteré de que, precisamente aquella mañana, los legionarios y falangistas mallorquines habían rescatado a Ibiza del cautiverio enemigo. Supe que su empresa había sido cruzada de amor y caridad; que los legionarios y falangistas compartían su pan con los habitantes de la isla hermana y en todas partes se les recibía y aclamaba como a verdaderos libertadores. Estas nuevas fueron los auspicios que presidieron mi toma de mando. A ellos me mantendré fiel, si Dios no dispone lo contrario, mientras permanezca entre vosotros.

Otra coincidencia feliz, es la de que, junto con mi saludo, pueda dirigiros la confirmación oficial de que «os héroes de Toledo han sido rescatados por las tropas de nuestro Ejército de Salvación. La acción, no ya de España, sino del mundo entero, estaba concentrada en ese puñado de muchachos que resistían en el Alcázar el asedio más terrible que registra la historia militar contemporánea. Los cadetes españoles han mantenido fielmente las ofertas de su himno, en cuyos versos le dicen a España que todavía tiene recursos para volver a ser grande:

«Pues aun te queda la fiel Infantería que por saber morir sabrá vencer...»

Cantar un himno es relativamente fácil. Cumplirlo es ya más difícil. Y cumplirlo de una manera inteligente; disponerse a morir, no con la obcecación del suicida, sino con la seriedad lúcida del que da su vida para que la Patria viva y triunfe ¡eso solamente pueden hacerlo los héroes y los mártires!

Hay en el patio del Alcázar toledano una lápida dedicada a un cadete, a un niño mártir de trece años, que dió su vida luchando por la Patria. Y en el centro del mismo patio se alza la estatua de Carlos V. Como dos símbolos, las figuras del niño héroe y del emperador de Occidente han venido presidiendo la educación de nuestros

cadetes. Mientras afuera del recinto académico todo era reivindicar derechos y olvidar deberes, nuestras promociones de cadetes sólo aspiraban a cumplir con su deber, que era el de morir en plena juventud, como dioses o héroes, para que España pudiera seguir viviendo. Mientras afuera del recinto académico todo era pequeñez, disgregación y egoísmo, nuestras promociones de cadetes, fija la mirada en aquel Señor de los imperiales destinos, se dirigían a nuestra España vacilante y escéptica para recordarle que no todo estaba perdido para ella, «pues aun le quedaba la fiel Infantería, que por saber morir, sabrá vencer.»

Así como al derrumbarse el Imperio romano la cultura greco-latina se refugió en los monasterios para renacer después del eclipse de la Edad Media, así ha sucedido en España con esa religión del patriotismo y del deber, que sólo en nuestras Academias Militares se venía profesando, entre el escepticismo, cuando no el odio, de los que habían renegado de la Patria.

Hoy nuestra juventud ha reaccionado admirablemente, y es para mí un orgullo el consignar que Falange, Milicias y Requetés rivalizan en virtudes militares y patrióticas. Pero ¿os acordáis, radioyentes, de hace cinco años? En Colegios, Universidades y Ateos, la juventud se agrupaba para invocar derechos, cantar egoísmos, aplaudir disgregaciones y olvidarse de todos los deberes, desde el familiar al patriótico, pasando por el profesional. Tan sólo en algunas capitales de provincia de tercer orden—Toledo, Segovia—unos cuantos muchachos, «impasible el ademán», seguían fieles a esos valores eternos que constituyen la base de nuestra civilización cristiana: abnegación, fraternidad, patriotismo y disciplina.

¡Qué hermosa lección constituye la heroica resistencia de nuestros cadetes para quienes carecían de fe en el porvenir de España!—«España—solíase decir—es un país de pretéritos que carece de futuros.»—«España—llegó a diagnosticar un político del 98—es un país sin pulso.»—«España—blasfemó un intelectual catalán—ha muerto.»—Y ahora, nuestros jóvenes cadetes de Toledo, henchidos de pasado y ávidos de porvenir, para demostrar o contrario, para demostrar la fe de España, vacilante en muchos españoles, acaban de realizar una de estas empresas inverosímiles y grandes de las que aparece esmaltada la Historia de nuestra Patria.

E Alcázar toledano dejó de ser un Museo histórico para convertirse en una realidad palpante y simbólica. Todo el odio que a lenta en los modernos bárbaros, enemigos de nuestra civilización, se había concentrado sobre el palacio de Carlos V. ¡Eran los eternos factores del Mal—envidia, resentimiento—en pugna con los atributos del Bien: abnegación, patriotismo y disciplinal ¡Era la misma lucha que hace cuatro siglos sostuvo Carlos V para salvar la unidad espiritual de Europa, doblemente amenazada por el particularismo luterano y el sensualismo musulmán! Una vez más, los problemas de España adquieren un carácter universal, católico. Nuestros cadetes, en su doble condición de estudiantes y soldados, advertían que en su heroica resistencia luchaban por algo más trascendente que su propio caso individual. Luchaban por España. Y España lucha por Europa. Y Europa sigue siendo—pese a los esfuerzos de Asia—la directora del mundo civilizado.

Esta es la lección más ejemplar del heroico episodio de Toledo: el carácter de universalidad que súbitamente adquieren los problemas españoles. Uno de nuestros poetas ha dicho con razón que España sólo lucha por las cosas grandes. Nuestro concepto patriótico supera al vulgar nacionalismo de los siglos XVIII y XIX. Cuando nosotros decimos España, pensamos ante todo en la Hispanidad. Y en el mundo, resumido en la idea católica de Dios.

Por esto lucharon nuestros cadetes: por una causa universal. Porque en la Argentina siguiera hablándose español. Porque en Francia pudiera continuarse re-

### La toma de Toledo significa el triunfo de la civilización, de la cruz y de España cristiana

#### Alocución de Radio Castilla

Radio Castilla de Burgos, a las 23 horas del domingo.

España, en su categoría imperial, ha entrado por las puertas augustas de Toledo. Consumado el hecho y confirmada ya la noticia de un modo oficial, por este micrófono, nos comunican que el Ejército salvador ha colocado la enseña de la Patria en los torreones del Alcázar. Españoles: nos encontramos ante un acontecimiento histórico, cuya trascendencia se presente. El último efecto militar de la estratégica conquista de Toledo es la conquista de Madrid. El Ejército está ya en marcha victoriosa y arrolladora entre la capital de la nación, que es la principal madriguera de todos los elementos antinacionalistas. Pero además de esto, la conquista de Toledo ofrece un aspecto emotivo que hace estremecer al enemigo y vibrar de contento a todos los españoles y a todo el mundo civilizado. Toledo es un símbolo de epopeya nacional, construida a costa de la sangre generosa y heroica de los hijos de España.

En las casas señoriales, en las calles augustas que guardan el eco de los siglos gloriosos, palacios que eran el relicario de la fe, del arte y de la nobleza y esplendor de los siglos supremos de Imperio de España Toledo había caído en poder de los comunistas, pero aún dominando éstos la ciudad, Toledo continuaba regada por las aguas vivas y precipitadas del Tajo.

En el Alcázar tenemos que ver una realidad y un símbolo. Lo tene-

mos que considerar como fortaleza y como perfil histórico. Entre los héroes que defendieron el Alcázar, como entre aquellos hombres enérgicos, se encontraba también la representación de la heroica juventud española, estaba un grupo de cadetes. ¡Alcázar de Toledo! ¡Epopeya del Alcázar! Haces estremecer de emoción al mundo entero.

Hacia la opinión francesa gobernada por las izquierdas, sigue con emoción el desarrollo de este acontecimiento, y es que Francia, a pesar de toda su corrupción, a pesar del comunismo que la amenaza, siente las palpaciones profundas de la civilización occidental y adivinaba que si el Alcázar de Toledo caía, su caída era una enfermedad de muerte para París y para Europa, porque el Alcázar de Toledo, como realidad y como símbolo, significa el triunfo de la civilización, la liberación de España cristiana. Por esto, el mundo entero, a través de la emoción de nuestra Patria, ha seguido los acontecimientos de Toledo con la máxima expectación.

El mejor símbolo de todo que estaba ocurriendo en España lo tenemos en el Alcázar. La anti Patria se había apoderado de casi todo, y los pocos españoles tuvieron que refugiarse en el Alcázar de la Historia, con atuendo y ecos imperiales.

La anti Patria entendió muy bien la significación del Alcázar y pretendió volar hasta los mismos cimientos del Alcázar con dinamita, que es el arma vil de los anarquistas y asesi-

Queda terminantemente prohibida tanto a militares como a paisanos toda noticia que no encuentre en la Prensa sobre las operaciones militares, transportes de fuerzas, material y víveres, planes de campaña, etc. Si hubiere algún contraventor a esta orden, será severísimamente castigado. Cualquiera que tenga noticia de quien pregunta o da noticias sobre los referidos temas debe denunciarlo y si no lo hace sufrirá por su omisión la misma pena que el indiscreto o traidor por su acción.

### Confirmando la toma de Toledo

#### Toma de San Bartolomé de Pinares

Radio Club Portugués dice que se confirma por Burgos lo dicho por Valladolid acerca de la toma de Toledo por el Ejército salvador.

Las tropas nacionales han tomado San Bartolomé de Pinares.

#### Varela abraza a los héroes del Alcázar

EA 7 PI Radio San Fernando comunica que Radio Jerez, a las 10'45, ha dicho que las tropas de Regulares del dos veces laureado general Varela están luchando en la plaza de Zocoover y calles inmediatas, a 50 metros del Alcázar de Toledo, en

cuyo edificio ha entrado el general Varela abrazando a los héroes, que tan alto han puesto el nombre de España.

Preguntada la Radio San Fernando por la EA 1 AZ de la Coruña acerca de la confirmación oficial de esta noticia, ha contestado que no la tenía y que solamente sabía lo que Radio Jerez había radiado a las 16'45.

#### Mola confirma la noticia.—Entusiasmo en Valladolid

Radio Falange Española n.º 1, de Valladolid, a las 21'45 horas del domingo:

Se confirma oficialmente la noticia

nos; pero no pudo conseguirlo porque el Alcázar estaba defendido tanto por su misma fortaleza como por el heroísmo de sus defensores. El Alcázar era España y dentro del Alcázar estaban los españoles con el sentido militar y heroico de la vida, que se sentían poseídos de todo un pasado de luz y de grandeza.

### Interesantes detalles de la ocupación de Toledo

Son muchísimos los muertos y prisioneros y muy grande el botín de guerra.—La toma de Toledo quedará como modelo de toda la estrategia militar

Radio Coruña, a las dos de la madrugada: Esta emisora ha dado algunos detalles de la ocupación de Toledo por nuestras tropas.

A las seis de la tarde, ya dominábamos por el N. E. la fábrica de armas, donde los marxistas habían pretendido hacerse fuertes, y por la parte N., nuestras fuerzas se acercaron rápidamente empujando a los marxistas y entrando por la Puerta del Sol.

Después, nuestras columnas prosiguieron el avance por la ciudad a través de las tortuosas calles, fáciles a la emboscada.

Siguieron hasta el centro de la capital y allí se apoderaron del Ayuntamiento.

Siguieron hasta El Mirador para dominar el Puente de Alcántara.

Las fuerzas rojas ya se batían en retirada.

En Zocodover, se entró al mismo tiempo por las cinco calles que dan a dicha plaza, cruzando sus fuegos con los de los defensores del Alcázar, aniquilando a los rojos y estableciendo un emocionante contacto.

### La noticia de la ocupación de Toledo en Palma

Grandes manifestaciones de patriotismo

Durante el día

La ocupación de Toledo por nuestras valientes tropas fué el domingo el tema de todas las conversaciones y durante todo el día se iba entrando la gente si ya habían entrado los nacionales en la imperial ciudad, en vista de las noticias contradictorias que habían sido publicadas. No es de extrañar, pues, que durante todo el día permaneciera la población en actitud expectante, pendiente de las noticias que iba transmitiendo la radio.

La primera noticia oficial

La primera noticia oficial dando cuenta de la toma de Toledo por nuestras valientes tropas, se tuvo en Palma por un parlamento del general Queipo de Llano, quien, en lugar de su habitual charla con noticias de los frentes, pronunció, a las diez de la noche, ante el micrófono instalado en la Comandancia militar, una breve y vibrante alocución comunicando la fausta nueva y cantando, en párrafos llenos de intenso patriotismo, la gesta de los defensores del Alcázar de la ciudad del Tajo.

La noticia grande vivía impreso en todos y causó entusiasmo.

Se inicia la manifestación

Radio Mallorca comunicaba los radios ya radiados poco antes de las diez y media. El locutor, vivamente impresionado por la gratísima nueva, dió repetidos gritos de «¡Viva España!» y «¡Arriba España!», que eran contestados con todo entusiasmo por el restante personal de la emisora.

A continuación, el mismo speaker comunicaba al pueblo de Palma que el personal de la emisora juntamente iniciaba con el de la EA6AF en aquel momento, una manifestación de júbilo, invitando a todo el público a que se reuniera en la Plaza de Cort para seguir hacia la Comandancia Militar.

Instantes después, se vió penetrar en el Borne un grupo de personas al frente de las cuales un cadete enarbolaba una bandera bicolor, dando repetidos vitores a España y a los cadetes de Toledo. Se sumaron al grupo los concurrentes a los cafés y las personas que aun transitaban. El grupo iba engrosando por momentos.

En la plaza de Cort.—Palabras del Alcalde

La pequeña manifestación se dirigió a la Plaza de Cort, estacionándose allí y dando repetidos vitores patrióticos. La manifestación iba volviéndose importante: infinidad de personas abandonaban sus domicilios y se sumaban al entusiasmo de la ciudad por la toma de Toledo y la liberación de los defensores del Alcázar.

A las once y cuarto llegó a la Casa Consistorial el Alcalde, don Mateo Zaforteza. El Alcalde se asomó al balcón, acogiendo al público con vitores entusiastas.

«¡Viva España! ¡Arriba España! gritó el Alcalde, contestándole el público con impresionante «¡Viva!» y un «¡Viva a nuestro Alcalde!»

El señor Zaforteza pronunció breves palabras reflejando su emoción patriótica por la toma de Toledo y por la gesta de nuestros cadetes en el Alcázar, que han seguido el signo tradicional de nuestra invicta bandera.

cimientos, pero la España tradicional ha sido salvada una vez más por el Ejército al ver la Patria en un momento crítico.

El Alcázar de Toledo es un símbolo nacional, y al salvarse se ha salvado España ¡Viva nuestro glorioso ejército salvador! y... ¡Viva España!

Después, nuestras victoriosas tropas van apoderándose de los restantes reductos rebeldes, que caen uno a uno en nuestras manos: el Museo Parroquial, la Casa Palacio de los Pantoja, la Catedral, San Marcos, etc.

Las fuerzas rojas huyen desesperadamente buscando la salida de la ciudad, pero han quedado cercando la capital por el puente de San Martín y por el S. nuestras fuerzas del Tercio, que diezman a los fugitivos.

Por la parte oriental, ya teníamos la estación y la calle de San Servando.

Los rojos huyen por el puente de Alcántara.

Son muchísimos los muertos y prisioneros y muy grande el botín de guerra.

La toma de Toledo quedará como modelo de toda la estrategia militar.

Al conocerse la conquista de Toledo, se organizaron manifestaciones de entusiasmo en las ciudades en poder del Ejército.

En el Palacio de la Almudaina —El Himno de Falange— Hablan el Comandante Militar y el Gobernador.—Entusiasmo

Los vitores y aplausos con que fué coronado el breve parlamento del Alcalde, continuaron al salir éste de la Casa de la Villa y ponerse al frente de la manifestación, que, entre el mayor entusiasmo, se dirigió, por la calle de Palacios, hacia el Palacio de la Almudaina.

La manifestación seguía engrosando, y ya no cupo toda la gente en el patio de la Comandancia Militar.

Apareció en la escalera el Comandante militar, señor Benjumeda del Rey, siendo acogida su presencia con atronadores vitores y aplausos. Rodeaban al señor Benjumeda del Rey el Gobernador civil, señor Rubi; el Alcalde, señor Zaforteza; y muchos jefes y oficiales del Ejército.

Hecho el silencio, los falangistas y gran parte del público, teniendo todos—autoridades, falangistas y pueblo—el brazo extendido, cantaron el Himno de Falange.

Luego el Comandante militar, señor Benjumeda del Rey, pronunció breves palabras.

«Ya son nuestros—dijo—: ya hemos rescatado a los cadetes del Alcázar, que han escrito una nueva página gloriosa, han realizado una nueva epopeya. Ya pueden dormir tranquilas las madres españolas.—Y añadió que la emoción que le embargaba no le permitía expresar cuánto sentía.

Habló también el Gobernador civil, señor Rubi, quien se mostró sorprendido y encantado de ver tanto entusiasmo patriótico a media noche en esta tranquila y apacible Mallorca. Exaltó el heroísmo de los cadetes del Alcázar, que han escrito una página más para unir a las de Numancia y de Sagunto. Repitió la frase del Comandante militar, de que ya pueden dormir tranquilas las madres españolas, y terminó encareciendo que, dando por terminada esta prueba del patriotismo mallorquín, se mantuviera el pueblo en disciplina y se disolviera la manifestación.

Cálidas ovaciones sonaron al terminar los bellos parlamentos de las autoridades militar y civil, y, entre entusiastas vitores a España, al Ejército, a los cadetes, a los generales Franco y Godey y al Comandante militar y a las restantes autoridades, subió el señor Comandante militar a palacio, después de abrazar al señor Alcalde y mientras los falangistas y el pueblo repetían el canto del Himno de Falange.

¡Un cadete!

«¡Aquí hay un cadete!—se oyó gritar, de pronto. Y el cadete fué levantado en alto. El cadete, embagado por la emoción, no pudo hablar, pero el público lo aclamó delirantemente, dando al propio tiempo vitores entusiastas a España, al Ejército y a los cadetes.

Hacia el Cuartel de Falange

Los falangistas presentes habían aumentado en número: ya había unos centenares. Y todos formados, no estando presentes sus jefes, fué invitado para mandarlos el capitán de Caballería señor Isasi. A la orden del joven capitán, se pusieron en marcha los falangistas—a su frente iba el cadete, llevando una gran bandera bicolor—cantando un him-

no y seguidos del pueblo, que no cesaba de vitorear a España. La patriótica manifestación, siempre engrosando, se dirigió, atravesando la ciudad, hacia el Ensanche, hasta el Cuartel general de Falange, donde se pronunciaron en medio del mayor entusiasmo, nuevos breves parlamentos.

Ante el Consulado de Italia

La manifestación se puso nuevamente en marcha, estacionándose, entre vitores a España y a Italia, frente al Consulado de este último país. El vice-cónsul, señor Facchi, tuvo que asomarse al balcón ante los vitores de la compaña masa de gente. La presencia del Cónsul fué acogida con vitores a Italia.

«¡Arriba España!—gritó el representante de Italia. Y la multitud repitió sus vitores y sus aplausos.

Ante el Cuartel del Carmen

Nuevamente en marcha la manifestación, ésta se dirigió al Cuartel del Carmen, donde se repitieron las pruebas de entusiasmo, confundándose los gritos a España, al Ejército,

### El canónigo arcipreste de Málaga M. I. Sr. D. Andrés Coll, pronunció ante el micrófono de Radio Mallorca, la siguiente alocución:

(Conclusión) Pasad, pues, siglos, pasad: extendido el sudario de polvo y olvido sobre las grandes figuras de la humanidad, pero no toqueis a España, porque su memoria no envejece jamás. Pasad herejes, negando uno en pos de otro todos los dogmas. Pasad sistemas ateos, socavando los cimientos de la religión, de la Patria y de la familia. Pasad tú, cáncer de nuestros tiempos, uno a uno, separatismo, comunismo, anarquismo, sindicalismo, sovietismo... como quiera que te llames, pasa secando con tu aliento pestilencial los gérmenes de todo amor puro, como seca las flores el huracán que sopla del desierto.

Anarquismo, marxismo, judaísmo masonería, separatismo, herejes, siglos... pasad y en vuestra fiebre destructora destruid, arruinad, devastad, incendiad, echad por tierra todo lo más alto, santo y sagrado... pero no podréis, no, y el pasado es garantía del porvenir: destrozad un altar y un trono: no saltar el altar de España en el que se asienta la cruz; y un trono el trono del Corazón español, en el que España está afirmada y clavada como Señora de nuestros pensamientos, como dueña de nuestras voluntades, como Princesa augusta, cuyo destino de Hispanidad le ha impreso la misión divina de llevar la civilización al último rincón del planeta y la de salvar en toda hora a Europa de los naufragios de la barbarie.

Arriba, pues, españoles: levantaos todos; los unos con las armas, los otros con las herramientas del trabajo; éstos con la pluma, aquellos con la azada; unos empujando cañones, otros golpeando sobre los yunques. Levantate campesino, tú que eres la riqueza fuente del bienestar de la Patria: levántate tú campesino, que pasas el día removiendo con la soeta el terruño, con tanto amor, que cada golpe que das es una caricia que la tierra te paga con un fruto; levántate hortelano, que guías el raudal cristalino que refresca las verdes pañoletas del huerto; y tú el que ordeñas la madura aceituna; y tú el que injertas el florido almendro; y tú el que apacientas el ganado ante los dos infinitos humanos cielo y mar; y el que desgranas las mieses sobre las eras al aire de una copia de amores para la novia; y tú el que arrancas de la torcida cepa el pigoso racimo de olivente ámbar. Levantaos todos, el sabio que escruta a través de un cristal mundos microscópicos; el ingeniero que desgarras las entrañas de la nube y coge al rayo y lo ensarta en un alambre y le da sepultura en los senos de la tierra, y el marino que al abrigo de sus velas canta dulces barcarolas durante la pesca, todos, levantaos, y yendo en vanguardia las milicias, vamos todos en procesión magna hasta el Altar de la Patria.

Miradle. Tiene por mesa de altar a Castilla mi madre a la que Ricardo León llamó madre de mundos, campo de cruzadas, teatro de epopeyas, coso de bizarrías, aura y foro, templo y castillo, cuna y sepulcro, cofre y granero, asiento eterno del blasón, de la Cruz, del yelmo y de la Corona. Y ese altar tiene por plastras hoy por relicario el Alcázar toledano; por bóveda nada menos que el cielo español, puro como el alma de una virgen, límpido como el ampo de nieve recién caído en la cresta de la sierra; el incensario es esta hispanidad brufida por tantos siglos y tantos genios; y en ese incensario quemamos hoy los grobros que quenamos del sacrificio sobre esas cinco ascuas vivas que se llaman Ejército, aviación, falange, Requetés y milicias.

Y frente al altar hagamos la ofrenda Señor Crucificado, a quien las hordas salvajes españolas mezcladas con las extranjeras profanaron, vilipendiaron, escupieron e incendiaron, mientras el coro de ramerías azuzaba y los demonios reían al ver tomar el aguardiente de la mañana en cálices consagrados y robados. Señor Crucificado, que a pesar de tanto sacrificio sigues todavía en Cruz, con los brazos abiertos para asperazar, y los pies clavados para asperar, y la boca entreabierta para perdonar y la cabeza inclinada y caída para mejor escuchar todas las quejas y darel ósculo de paz a todos los infelices peregrinos de la vida.

Mira esta España nueva que viene a Ti trayéndote la ofrenda del desagravio nacional. Quisiéramos Señor, robar al orbe su eje y darte o para cetro, arrancar de los espacios los soles y ceñirlos a tu frente; y nos parecen pequeños los mares para sacar de ellos perlas; y pequeños los cármenes para cortar de ellos flores; y pequeño el universo para formar con su grandeza la ofrenda que te hace España. Pero te damos algo que vale más: te damos hoy una España nueva, que con tu protección formaste y con tu sangre redimiste y con tus reyes conquistaste. Te damos el corazón de España, ese corazón que es más grande que todas las playas de sus mares; te damos el alma de España, ese alma que tuvo osadía para amontonar hemisferios y luego pisarlos como a esclavos de su realeza. Te damos el genio de España, ese que con la lira del celíbero Prudencio bautizó el paganismo poético en los albores de la redención y salvó la civilización en aquella edad primera, como ahora con la lira de Pemán salvaremos a civilización cristiana de la edad contemporánea. Te damos, en fin, te estamos dando ya sin regateos la sangre de España esa sangre es más abundante que las aguas de sus ríos, y tiene más hierro que las entrañas de todas sus cordilleras.

Acéptala Señor, y en pago de esta ofrenda no queremos más que sea la Cruz el guiño que eleve nuestro Ejército a la victoria de España, que es la victoria de la fé, de la civilización, de la Justicia y del Derecho.

Españoles, mallorquines: ya hemos cumplido como cristianos; ahora a laborar como patriotas. Vamos todos a forjar la España nueva, que es la España una, la España grande, la España libre, llevando como lema en la bandera de nuestro empeño aquellas estrofas tan españolísticas de nuestro poeta Blanco Belmonte.

Faón y mal nacido, cobarde, desertor envilecido quien no acuda al trabajo y a la [lid. Forjemos una Patria donde la voluntad de Dios, tres veces [grande, que igualará el ayer al porvenir. Por encima del bárbaro marxismo levantemos la Cruz del Cristianismo. la enseña de la Santa Redención la que en sangre de mártires se [bafía. ... Y abrazada a la Cruz... refu[ja [España y sobre España... ¡Dios!

Seguidamente, y en medio del mayor orden, se disolvió la entusiasta y patriótica manifestación.

Recogiendo el sentir de Mallorca que ha vibrado unánime y emocionada ante el heroísmo de los defensores de Toledo, el Excelentísimo Señor Comandante Militar de Baleares inicia una suscripción para rendir homenaje a los que tan alto han sabido mantener el nombre de España.

Esta suscripción será netamente popular y con objeto de que todos puedan asociarse a ella se admitirán donativos desde 0'10 pesetas hasta 5 pesetas como cantidad máxima.

Dichos donativos podrán dirigirse directamente a la Comandancia Militar o acompañarlos de listas de donantes, por conducto de Sociedades, Centros y Cafés que quieran asociarse a esta patriótica iniciativa.

Ya estarán ustedes enterados que parece confirmarse la dimisión de Azaña de Manolito o... Manolita. A propósito de esto recuerdo un sucedido. Llegó a Madrid un cateto que quería comprar un décimo de la Lotería, pero de la Lotería de una tal Manolita porque sabía que tenía mucha suerte y encontrando un tío fresco le preguntó a donde tenía que ir a comprar el tal décimo y lo respondió que a Palacio de Oriente. Allí se dirigió nuestro hombre empeñado en que le vendieran el décimo hasta que se le dijo que allí habitaba Manolito. Sabrán también Vds. que Azaña ha hecho gestiones cerca de la República Argentina por intermedio de García Mansilla a fin de que se le permita embarcar en el buque «25 de Mayo» que se encuentra fondeado en Alicante. Seguramente irán Azaña y su señora a hacer un viaje de recreo por Génova.

Hoy hemos tomado Masilla y Granja de Torrehermoso. En este último pueblo de 3.000 habitantes hemos encontrado un espectáculo horroroso, tanto que he mandado sacar fotografías de esta espantosa salvajada. El pueblo estaba completamente vacío, pero en cada casa había alguna mujer o algún niño muerto. Solamente se han encontrado en el pueblo un hombre y una mujer con un niño recién nacido. Tan espeluznante era el espectáculo que ofrecían todas las casas que ha habido algunos soldados que se han puesto malos al ver tales cuadros. Muy severo ha de ser el castigo que se imponga a estos canallas y nunca será el suficiente para que paguen todo lo que han hecho.

También hemos tomado Castro del Río. Voy a dar cuenta de una información titulada «Bajo e' régimen comunista de Barcelona». Los fusilamientos se efectúan ahora en el acarretera del Morro y en la fábrica de botones de Pueblo Nuevo. Los obreros ya conocen esta última con el nombre de matadero de Pueblo Nuevo. Ahora que para evitar el tener que conducir los cadáveres al Hospital Clínico se ejecuta en los pueblos cercanos dejándolos abandonados. No hay leche condensada, ni patatas, azúcar y carbón. La carne escasea enormemente y muchos días falta de todo. Los huevos se venden a 70 céntimos cada uno y hay que tener en cuenta que Barcelona tiene comunicación normal con Francia, tanto por tierra como por mar; de manera que todos estos defectos hay que imputarlos a la magnífica organización del comunismo catalán. Han sido asesinados más de 90 empleados de la Compañía General de Tranvías. Los tranvías tienen completamente prohibido hablar entre ellos de los desaparecidos. Los cargos de los desaparecidos están en manos de gente salida de presidio. El presidente del sindicato es un indeseable que cumple condena de 18 años y que hoy ocupa el cargo de director de la compañía. Es tal el terror de los tranviaros que hace 8 días se convocó una asamblea general de ellos que no se pudo celebrar por no haber concurrido más que los dirigentes, celebrándose días después con la asistencia de todos los empleados de tranvías, pues los dirigentes habían mandado pasar lista y conminado con severísimas penas a los que no concurrían.

La llegada de las milicias de Mallorca desilusionó mucho a la gente pues la víspera anterior todos los diarios anunciaban con grandes titulares la llegada de los expedicionarios de Mallorca recordando la asistencia. E. estado de os milicianos era deplorable. La decepción de la multitud grande al verlos desfilar matrocados Ramblas arriba ¡El desengaño que se van a llevar los reos catalanes cuando vean aparecer a los Regulares en Madrid. El Comité central de la FAI y la columna de Generalidad se dedican al saqueo de todos los pisos de Barcelona. En los primeros días de estos meses se presentaron a presidente de la Audiencia unos milicianos que pidieron permiso para ir a vapor «Uruguay» donde tenían que evacuar una día. El domingo día 3, apareció un vapor de la F. A. I. con bandera roja sin ningún colorido sobre cubierta. La señora viuda de Arnús ha sido despojada de todos sus bienes. Todas las columnas que han salido hacia Madrid, llevaban banderas rojas y alguna catalana, pero ninguna republicana. Al final del Paseo de Grecia han establecido un local social varios sindicatos que instalado en los balcones panchas de hierro para su defensa. En todos los pueblos obligan a pagar ciertas cantidades que varían según las personas. Se ha nombrado un Comité encargado de traer el oro robada en barras, depositándolo en los bancos a disposición de la Generalidad. El Comodoro de Hacienda señor Martí B. tuvo perteneciente al partido de Acción Catalana y por lo tanto burgués, hace bastante tiempo que se fugó de Barcelona distrayendo esta huida su amigo Compañys con una comisión que debía haberle encargado cerca del Gobierno de Madrid. Para que el pueblo no se diese cuenta, se publicó un decreto autorizando a un funcionario del departamento de Hacienda para la firma de disposiciones. E. señor Zabala también miembro del gobierno de la Generalidad, se ha fugado a Francia. Hace algunas semanas llegaron al puerto de Barcelona los buques de guerra mejicanos construidos en España que ya están en servicio aunque no pagados que embarcador muchas personas resquemadas por primates de escuadra. Se dice que otro tanto hacen los buques franceses. Los oficiales señores Lizcano, López Varea y a unos más fueron tenidos por los milicias rojas más de media hora en el lugar del fusilamiento en el castillo de Montjuich insultando los soezmente. Murieron como héroes al grito de Viva España y Arriba España. El capitán Lizcano antes de morir les dijo que tardarían mucho los que le fusilaban en ocupar el mismo sitio. En vista del espectáculo o el presidente señor Casanova, dijo que ahora los fusilamientos se harán sin público.

La «Nación Belge» publica una crónica especial sobre los acontecimientos de España como lo prueba el hecho de que los gobiernos que se han sucedido en el poder han mantenido constantemente el estado de prevención. La policía había recibido órdenes de no proceder contra los agitadores de la quierda y de actuar energicamente contra los miembros de Falange quitándoles todas sus armas mientras los afiliados a los sindicatos rojos podían seguir armados. Todo esto respondía a un plan elaborado en Rusia y puesto en práctica en España y especialmente en Cataluña.

Ya les van conociendo. Terminó dando las gracias a los obreros que ofrecen trabajar una hora más diaria en beneficio del Estado.

La de anoche

Estaba esperando poder hablar con el General Franco o al menos recibir el parte oficial de Toledo, pero como no he podido hablar con el primero ni obtener el segundo, voy a empezar mi charla. Como hablar de otra cosa que de Toledo? Toledo es hoy tema mundial; el mundo entero expresa hoy su asombro ante el heroísmo de estos hombres que durante 70 días escasos de viveres y municiones han resistido toda la barbarie de la canalla marxista, escribiendo en la historia heroica de España una de sus páginas más insignes; pero si es admirable la actuación de este puñado de héroes, no lo es menos la de esos bravos Regulares y Legionarios, la de esas fuerzas peninsulares y la de esos voluntarios y falangistas de Sevilla que les acompañan que han recorrido en muy poco tiempo más de 300 kms. y luchando con un enemigo cuatro veces superior resultando siempre victoriosos.

Los marxistas en lugar de reconocer su derrota extreman su idiotez hasta el punto de que anoch cuando Sevilla ya estaba embargada por la emoción al conocer la noticia de la toma de Toledo el Ministerio de la Guerra decía que eran absolutamente falsas las noticias dadas por las radios facciosas comunicando la conquista de Toledo y que los enemigos de la república muy pronto dejarían de existir, añadiendo que los escasos facciosos que aun resistían acababan de sumarse a sus fuerzas. Pero que canallas idiotas. No les basta a estos marxistas madrileños la noticia oficial de su Ministerio de la Guerra sino que quieren desmentirnos por otros conductos. Así ayer cuando terminé mi alocución empezó un telegrafista diciendo que era falso de toda falsedad que hubiésemos tomado Toledo, pero yo digo ¿es posible ser tan idiotas? ¿es posible que sean tan estúpidos y tan necios que quieren seguir mintiendo ante la desmentida realidad? ¿No saben que en el cuartel general hay periodistas de todas las naciones del mundo que pueden comprobar la veracidad de la noticia? Además, los radios del mundo fuera poco todas las radios de Toledo han hablado de la toma de Toledo como una cosa cierta y los periodistas todos del orbe lo han insertado en sus columnas. A pesar de no tener el parte oficial, por noticias que tengo puesto decir que de las 1200 personas que había en el Alcázar han heridos y 80 muertos y 500 entre que han enfermados. En los 70 días en que han estado sitiados estos marxistas han condescendientes les han arrojado 6.000 disparos de cañón de 7,5, 4.000 de 15,5, bombas de aviación y bombas de gases asfixiantes, para que luego digan esos canallas marxistas que no han conseguido hacerles rendir ni su propio condescendencia. Yo diría que si no se los hombres tenían

Sólo el MANO DE SABERLO TODO. No preguntes a nadie por se misión. Si te preguntan por la tuya contesta que no sabes. Ya no importa mandar a Barcelona, La TINTORERIA IDEAL lava y plancha sus CUELLOS FUERTES Espartero, 9. Teléfono 1011

un corazón que es una muralla firmísima contra la barbarie marxista. Pero ya han pagado cara su infamia. Entre ayer y hoy, van recogidos por nuestras tropas 700 muertos y unos mil prisioneros. De esta manera el número de muertos rojos desde que empezamos la marcha de Sevilla a Toledo se convierte en una cifra verdaderamente aterradora.

Para que veáis la frescura de estos marxistas voy a daros algunos detalles de lo que publican periódicos de Madrid llegados a mis manos. Un señor con cara de zapatero remendón — pero indecente, pues hay zapateros remendones muy buenas personas — da detalles a los periodistas de la rendición de los reclusos que se habían hecho fuertes en el Alcázar y por esto era poco, hay dos fotografías, una con una calle de Toledo en la que pululan muchas niñas de 30 años que con pocas verías se diría que son malolientes y unos cuantos milicianos rojos y otra fotografía en que se ve un hene con mucha gana el pan que le ofrecen los rojos. Los pies de estas fotografías dicen: «Toledo ha recobrado, después de la rendición del Alcázar, la normalidad». Publica además otra fotografía en la que se ven algunos milicianos cuyo pie dice que aún vigilan por las calles de Toledo, por lo que pudiese ocurrir. Y que dirán los milicianos cuando lleguen a Madrid corriendo como gamos cuando vean lo que dicen los periódicos de la Corte?

Al pie de una fotografía de un periódico madrileño en la que aparece una compañía de voluntarios muy tranquilos y jactanciosos que dice: «Voluntarios en marcha hacia el frente». Puede ser que cuando van al frente pongan esa cara y estén muy tranquilos, pero quería yo ver la carrera que llevan cuando vuelven del frente a pesar de las resonantes victorias que obtienen constantemente.

El Ministro de la Guerra y el de la Gobernación, así como otros muchos oradores hacen llamamientos a todos los ciudadanos y a todas las milicias marxistas para que acudan pronto al frente y para que se pongan en guardia todos, dicen, que en evitación de una porpresa; pero ¿en que quedamos? ¿no están los facciosos que decis vosotros a tantos kilómetros de Madrid?

Angel Galarza ¡Ay! muy amigo de Araña que es el Ministro de la Gobernación, en un discurso que ha pronunciado ante el micrófono de la CNT, recoge los insistentes rumores que circulan por Madrid y dice que se han hecho circular por elementos que van contra la República. Dice también que algunos ministros han salido a diferentes provincias para informar sobre la realidad de la situación porque su presencia hace falta para levantar el ánimo de los que luchan por la república. ¿Pero es que hace falta levantar el ánimo de los que luchan por la república? Yo creí que el ánimo de esta gente tan brava no necesitaba estímulos. Terminó diciendo Angel Galarza que los ministros irían cada uno a su puesto. Vamos a ver cuanto tardarás tu en tomar el avión también.

La toma de Toledo ha sido un acontecimiento que ha repercutido no tan solo en España sino también en el mundo entero. Ha sido tal la emoción que ha embargado a todos los españoles, que ayer, tanto en Sevilla como en todas las demás ciudades se realizaron manifestaciones con grandísimo entusiasmo y de ello son pruebas los cientos de telegramas que tengo en mi poder.

Ayer no di ninguna noticia de los demás frentes pues la de Toledo empalmeaba todas las demás. Voy a dar cuenta de las noticias que tenía ayer.

En Oviedo las columnas que operan en la margen derecha del Jalón siguen avanzando aunque lentamente hacia Trubia, venciendo la gran resistencia que opone el enemigo. Ultimamente se ha ocupado la villa de Tuel. En el frente de la Sierra, también siguen avanzando nuestras tropas por la parte de Avila hacia Cebreros que pronto caerá en nuestro poder. El Ejército de Andalucía, ha tomado a Gimena de la Frontera, Algezofin y Gafin. En Gimena, nuestras tropas tuvieron 6 heridos y recogieron 50 caballos con montura, armamento variado, depósito de viveres y 12 cadáveres. En Gafin, cogieron también, bastante armamento, aunque se ignora la cantidad de bajas nuestras ya que el enemigo opuso resistencia.

La aviación operó con gran acierto pues una de sus bombas cayó en la casa donde estaba reunido el comité de defensa que salió corriendo.

Voy a leer el parte oficial de la toma de Granja de Torre Hermosa. Me dice el comandante militar que las mujeres muertas eran 19. Entre ellas había tres niñas de once años y otra de ocho que habían sido violadas y otra de cuatro años. Después de haber violado a muchas mujeres se las ha paseado desnudas y luego a las ha fusilado. Se quemó a dos mujeres y se saquearon todas las casas. Es el mismo sistema de salvajismo incomprensible que emplean en todas partes.

Ahora acabo de recibir el parte oficial de la ocupación de Toledo. Dice que en el día de hoy se rechazó un ataque a Vargas de contingentes llegados de Madrid saliendo a su encuentro y causándoles muchas bajas. La ocupación de Toledo

supera cuanto pueda escribirse. El Alcázar está casi destruido por las voladuras y cañoneo de los rojos — los de la complacencia de que hablaba antes.—El espíritu y heroísmo de la guarnición es inenarrable; unas quinientas bajas entre muertos, heridos y enfermos entre unos ochocientos defensores. Muertos solamente 84. El enemigo dejó en nuestro poder más de setecientos muertos, mil fusiles, cuatro cañones, dos antiáereos, cuatro ametralladoras, 25 motos nuevas, un auto ambulancia y numeroso material de ingenieros y sanitario. Entre los muertos figuran ocho capitanes del regimiento naval número uno, uno de ellos llamado Mariano Gutiérrez. También figuran entre los muertos—maldita sea su mamá.— Entre los prisioneros figura un capitán de estado mayor—que mono— que una de las baterías estaba mandada por franceses.

Entre el heroísmo de los defensores destaca el del coronel Moscardó a quien le enviaron el general Riquelme y el ministro Barcia para que se entregase; pero él rechazó el plazo que se le ofrecía. Entonces le amenazaron con fusilar a su hijo pues es ingeniero civil el cual estaba en poder de los rojos y a quien pusieron al teléfono para obligar a rendir a su padre; pero el hijo con una entereza ejemplar recomendó a su padre que no se rindiera diciéndole que no le fusilarían, que no le harían nada y que si le fusilaban no le importaba. El coronel recordó a su hijo que cumpliera con sus deberes religiosos y se preparase a morir por España rechazando desde luego la propuesta de la rendición. Y el hijo fué fusilado. ¡Qué canallas! Otro caso es el del capitán Alba que se ofreció voluntario para atravesar el cerco y llevar una parte a las columnas que operaban en el Tajo dando cuenta de la situación de los sitiados. Logró por los rojos fué asesinado bárbaramente.

El espíritu y heroísmo de los defensores incluso mujeres y niños es extraordinario. Los viveres se habían terminado y una miserable ración de torta de pan y un trocito de carne de mulo era lo que comían durante muchos días.

Cuentan los defensores que periódicamente Azaña visitaba a los atacantes y las baterías situadas a varios kilómetros de la población y desde allí, se complacía en ver como el Imperial Alcázar era derribado por los potentes cañones de 15,5, así como las bárbaras voladuras de 14 toneladas de dinamita que destruyeron el Alcázar y arruinaron medio Toledo. Los atacantes rojos les gritaban: Esta tarde vendrá Azaña y os sacará de aquí y efectivamente empezaba por la tarde un bombardeo intensísimo con el que gozaba Azaña, como goza siempre con el exterminio y con la destrucción. Dios quiera que pronto llegue su hora ya que por otra parte con lo viejo que es ya no hará más conquistas ni en Toledo ni en ninguna parte.

Anteayer en Huesca el infame coronel Villalba intimó la rendición a los defensores de Quinto; pero no contaba con la huéspeda que hizo una violenta salida y puso en fuga al canalla Villalba y sus huestes, cogiéndoles 40 muertos, un camión blindado, 2 ametralladoras, 50 granadas, 10 de mano, 18 fusiles y muchísimas municiones. Seguramente se lo iría a contar Companys. Este coronel Villalba, doblemente canalla; primeramente por ser un grandísimo cobarde y después por luchar al lado de los asesinos de sus hermanos. Uno de ellos, Alvaro, no quiso someterse en Ronda a los marxistas, trató de sublevar la población contra ellos y fué cobardemente asesinado por los rojos. Carlos era profesor de Gimnasia en la Escuela de Toledo y al estallar los acontecimientos prefirió ir a reunirse con el general Mola a encerrarse en el Alcázar, pero fué detenido por los rojos y fusilado y aun el canalla de Villalba está al lado de los que vertieron la sangre misma que corre por sus venas. Pero no es extraño porque Eduardo es un verdadero marxista en toda la acepción de la palabra. Por otra parte carece de dotes militares, como puede apreciar en Marruecos cuando lo toma de Gorgues en que siendo él teniente coronel y mandando la vanguardia me pidió insistentemente y al fin tuvo que darle instrucciones acerca de la manera de conducirse, no sin antes decirle que me parecía que no tenía necesidad de dadas a un teniente coronel tan distinguido como él.

En Barcelona se ha formado un nuevo gobierno—¡que cosa más rara!—. Desde luego, no he de comentar más que la declaración que ha hecho al constituirse. Dice que el nuevo gobierno, se producirá en forma tal que no puedan tacharle de violento y maltratar a la gente pues eso solo lo hacen los fascistas. De la manera que lo decís, parece que era el gobierno anterior el que lo hacía, porque si no, no teniais para qué hablar de ello. No hay nadie en absoluto que diga que nosotros maltratamos a la gente. Aplicamos la ley a los criminales; pero no cometemos crímenes.

Algunas radios auténticas o supuestas van copiando a las radios marxistas y faltan a la verdad algunas veces. Por ejemplo, dicen que en Pozo Blanco hemos derrotado una columna marxista y como no es cierto, he de negarlo, pues no puedo consentir en decir mentira algu-

nar Mienten igualmente la radio y algunos periódicos que dicen que estamos sitiando a Málaga, estamos a 2 kms. de Málaga o que se corabate en las calles de la misma ciudad. Todo esto es falso de toda falsedad. En Andalucía no se hacen más operaciones que las que planeamos mi estado mayor y yo y los jefes de columna obedecen nuestras ordenes.

La Gaceta publica una requisitoria por la que se convoca al jefe nacionalista y a don José María Gil Robles para que comparezcan en Madrid acusados de haber tomado parte en el movimiento sedicioso.

### Servicio de Radio Mallorca

Radio Tetuán a las 12.15 facilitó las siguientes noticias:

**La toma de Toledo.—Detalles**  
Como todos sabeis, porque estaba en el corazón de todos los buenos españoles y patriotas, ayer tarde radíamos la noticia de que la Imperial ciudad de Toledo fué tomada y está en poder de las fuerzas del Ejército salvador de España.

Cuando el general Varela dió el aldabonazo al Alcázar, abrazó a sus heroicos defensores. La conducta de estos héroes contrasta de manera grande con la de los dirigentes marxistas, que mientras envían a sus tropas a morir diciéndoles que el triunfo es seguro, ellos se dedican a preparar su fuga y poner su familia a salvo, como han hecho y hacen Azaña y Prieto.

Se sabe que los rojos lanzaron por radio angustiosas llamadas a Madrid, pero Madrid se hizo el sordo, ya que saben que una vez caído Toledo en poder del Ejército, no les queda otro recurso que montar la defensiva para detener—empeño inútil—el arrollador avance de los nacionalistas; pero nuestras tropas no pueden ser detenidas por nada ni por nadie y su triunfal marcha hacia Madrid no encontrará ya obstáculos de importancia. Ya pueden preparar a toda máquina nuevas líneas y fortificaciones. Como tendrán que hacerlo con gran premura de tiempo, tales fortificaciones serán fácilmente salvadas por nuestras tropas. Recordad la facilidad con que fueron batidas las de Maqueda, tenidas por inexpugnables.

El júbilo que la caída de Toledo ha despertado en todas las poblaciones que ya están en manos del Ejército salvador, es inmenso. Tetuán puede decirse que desde anoche en que se dió oficialmente la fausta nueva, no oye más que constantemente y a todas horas el grito de Viva España. No queremos intentar describir las manifestaciones de júbilo porque cualquier descripción resultaría pálida. Las manifestaciones siguieron durante toda la noche. Lo mismo sucedió, según se nos explica, en Sevilla, San Fernando, Córdoba, Granada, Coruña, San Sebastián, Canarias, Avila, Segovia, Burgos, etc. etc., en donde el entusiasmo ha sido realmente indescribible, no solo por lo que la toma de Toledo representa en sí, sino por su simbolismo, que es una resonante victoria en la marcha triunfal de nuestras tropas sobre Madrid.

**Radio Castilla. Burgos.** Anoche a las 8 y cuarto las tropas del general Franco habían vencido la resistencia de los marxistas toledanos, ocupando en La Vega el cuartel de María Cristina y la Plaza de Toros. A las 7.30 de la tarde, las tropas luchaban en las murallas de la ciudad. A las 10 de la noche, se recibió en el cuartel general la confirmación de la ocupación de Toledo y liberación de los cadetes del Alcázar, que el general Mola en persona, comunicó desde el balcón de la Comandancia a la ciudad. La noticia fué recibida entusiásticamente, organizándose al momento una imponente manifestación.

En Madrid han aparecido unos carteles en los que se dice que las tropas y milicias rojas están luchando por Moscú.

**Los marxistas no quieren obedecer**

Oviedo.—Parece confirmarse que los marxistas se niegan a obedecer las ordenes del gobierno fantasma de Madrid acerca de la incorporación a filas.

En Madrid ha sido muerto el teniente Moreno, que tomó parte en el asesinato de Calvo Sotelo.

Todos los españoles que simpatizan con el movimiento nacional han organizado su regreso a España, habiendo salido para Algeciras más de 5.000.

**El bombardeo de Bilbao**

Radio Tetuán a las 16:  
Radio Club Portugués manifiesta que 18 individuos que desembarcaron en Bayona procedentes de Bilbao cuentan que los bombardeos nacionalistas dejaron destruidas 150 casas, amenazando los rojos a todos los detenidos en caso de que continúen los bombardeos.

**Avanzan dos columnas**

En el sector de Buitrago, avanzan dos columnas paralelas: una mandada por el teniente coronel García Escamez y otra por el coronel Rada.

**La toma de Toledo**

El Excmo. señor General Jefe de

la segunda división comunica que Toledo ha sido ocupado por el Ejército salvador de España, libertando a los heroicos defensores del inmortal Alcázar toledano.

**Llamamiento angustioso**

Radio Club Portugués después de anunciar la gloriosa entrada en Toledo del Ejército Nacional, dá a conocer lo que el flamante Ministro de la Guerra del gobierno de Madrid, ha dicho después del último Consejo Largo Caballero ha hecho un llamamiento muy angustioso a todos los habitantes de Madrid y en particular a los milicianos que se encuentran en el frente y a los hombres disponibles para que tomen las armas y contribuyan a la defensa de Madrid mediante la formación de un frente único para dar la batalla definitiva que arrolle a los facciosos. Pero Azaña y Largo están preparando su huida. Largo llama insistentemente a los jefes que tienen en el frente de Toledo para que le informen de las operaciones en el campo de batalla, para darlo a conocer a las fuerzas que guarnecen Madrid. Azaña está haciendo gestiones cerca de la Argentina para que le permita salir de España en un buque de tal nacionalidad.

**Reconocimiento del Gobierno de Burgos**

Crece continuamente la corriente de amistad de algunas naciones hacia el Gobierno de Burgos. Naciones afines a los marxistas, cambian su actitud por la simpatía al Gobierno Nacional, ante los victoriosos hechos de las operaciones.

**Cunde la desmoralización en Madrid**

El Gobierno de Madrid no puede disponer de los desmoralizados milicianos.

**Manifestaciones imponentes**

Radio Sevilla comunica que el pueblo de Constantina, después de saber por el General Quipeo de Llano, la toma de Toledo por nuestro glorioso ejército se manifestó por todas las calles de la población pensando dirigirse a la capital. La manifestación organizada en Sevilla ha sido imponente.

Radio Cádiz y demás emisoras al lado del movimiento nacional notifican que en todas partes se han organizado manifestaciones de alegría al saberse la toma de Toledo.

**Contestando a los telegrafistas de Madrid**

Contestando a los telegrafistas de Madrid, tenemos que decir que en Toledo nos han dado «pal pelo». En la zona del Tajo nos han dado un gran remojón y un heroico baño. La Pasiónaria, desde que se ha enterado no hace más que llorar. El bibero preparado por el camarada Pense, no se le ha podido administrar por haberse puesto malo. El otro camarada Largo, no sabe que las posiciones se han modificado bastante para nosotros. El «verrugoso» sigue sus trabajos por todos ya conocidos, y más que por nadie por los madrileños. Se conoce que vuestros camaradas directores han sufrido un serio ataque de histerismo porque el camarada Negrin ha tenido que administrar unas píldoras de ovarina a Largo, con cucharita. Seguid corriendo hacia Madrid y veremos si os dejan llegar.

**Intenso cañoneo en Oviedo**

Radio Jaca dice que en Oviedo hubo intenso cañoneo que afortunadamente se dirigió a objetivos personales pero muy interesantes para los rojos, aunque difíciles de lograr. Las columnas de Galicia progresan en la zona de Regueras y sus cañones están ya a la vista de Oviedo. Nuestra aviación desarrolló gran actividad, contrastando con la aparición de un solo aparato rojo. Como ya comunicamos se llevó a cabo por nuestras fuerzas aéreas, un bombardeo del aeropuerto de Carreño, destruyendo varios aparatos enemigos.

**¿Se habrá rendido Bilbao?**

Radio Jaca a las 3 horas. Se ha captado un radio procedente de una estación extranjera en el que se dice que Bilbao se ha rendido, pero que esta noticia no la podía dar con firmeza.

Radio Lisboa, en extracto de las 3.40 pregunta a la 2 BH de Jaca acerca de la confirmación de la caída de Bilbao, pero que ha sido contestada que nada podía decirse, pero que se confiaba en la rendición próxima. La misma pregunta se hizo a Jaca desde América del Sur y otras naciones.

**Aparato derribado**

Radio Córdoba a las 2.35 dice que nuestra aviación desarrolló gran actividad derribando un aparato enemigo. También comunica que se ha captado un radio de los marxistas en el que se ordena que todas sus radios emisoras desplieguen gran actividad.

**Un edicto llamando a Gil Robles**

La «Gaceta» de Madrid publica un edicto reclamando la comparecencia de don José María Gil Robles ante el Juzgado especial para responder del delito de rebelión militar y otros.

**El júbilo por la conquista de Toledo**

Radio Sevilla a las 8.30. Después de confirmar la toma de Toledo, da

cuenta de la imponente manifestación que se formó en la plaza de la Gavilla que dió vitores al Ejército y se dirigió a Capitanía donde el General Quipeo de Llano dirigió la palabra a la multitud. Esta manifestación se dirigió después a la plaza nueva en donde las milicias nacionales se reorganizaron dirigiéndose otra vez a Capitanía para hacer patente el regocijo de Sevilla ante la liberación de los heroicos defensores del Alcázar toledano. Los manifestantes se dirigieron después a los consulados de Italia, Alemania y Portugal demostrando ante los representantes de dichas naciones, la simpatía del pueblo sevillano. El señor Cónsul de Italia, desde lo alto de un automóvil les dirigió la palabra dando vivas a España, al Ejército y a los Cadetes.

La primera columna que penetró en Toledo iba al mando personal del general Varela. Se libertó a los heroicos defensores del Alcázar que desde ayer están con sus hermanos de armas.

**Como se tomó Toledo**

Jaca dice que Toledo fué tomado por un ataque a la bayoneta briosísimo al cual se unieron los refugiados del Alcázar facilitando así la labor de sus libertadores. Los daños causados a Toledo a excepción del Alcázar son relativamente de poca importancia. Con esta operación, han quedado completamente controladas por el Ejército Nacional las carreteras que van a Madrid.

**Bombardeo de Bilbao**

Jaca dice que ayer 9 aviones na-

cionales bombardearon y arrojaron proclamas sobre Bilbao.

**Cónsul que se ofrece al Gobierno nacional**

El cónsul de España en Buenos Aires se ha dirigido al gobierno de Burgos poniéndose a su disposición.

**Telegrama del general Millán Estray**

El General Millán Astray dirigió al coronel Yague un expresivo telegrama que terminaba con grandes vivas a la Legión, a España y a la Muerte.

**Boletín de Información**

Boletín informativo hasta las 21 horas del día 27 septiembre.

En el día de hoy, ha continuado la operación sobre Toledo. Las columnas de operaciones han avanzado a pesar de la resistencia enemiga, arrollando a las fuerzas rojas que dejaron en nuestro poder más de 300 muertos, un importante depósito de armamento y numerosos prisioneros.

En el sector de Avila se ha reanidado el avance.

**La conquista de Eibar**

Recibido de la Estación BA2BH, situada en Arechabaleta, emisora de la columna vitoriana en comunicación directa con la EA6AF de Palma de Mallorca a las 14.30.

Ha sido tomada la ciudad de Eibar famosa por sus importantes fábricas de armas, por las tropas nacionales.

## En Palma

**Unas barcasas y un avión cogidos a los rojos**

Continúan llegando a Palma restos de la desastrosa para ellos expedición de los catalanes rojos a Mallorca y con dichos efectos elevándose a muchos millones de pesetas el importe del botín de guerra que en su precipitada huida aterrorizados por nuestra aviación y nuestros soldados dejaron.

El domingo llegó al puerto una barcaza remolcada por una gasolinera y sobre dicha barcaza colocado un avión en bastante buen estado.

Avión y barcaza pertenecieron a los rojos y fueron dejados en parajes de la parte de costa de Porto-Cristo.

Fueron conducidos también buen número de fusiles de los que van sacándose del mar que usaban gente que encontraron su tumba en el mismo.

El avión según hemos oído asegurar está en bastante buen estado y aunque sea solo por curiosidad para exhibir uno de los «pajaricos» anticuados con que durante muchos días los vándalos de Cataluña bombardearon Mallorca se le pondrá en condiciones de vuelo... y quien sabe si luego se le destinará a otro quehacer de más importancia.

Parece ser que los buzos que operan en aguas de Porto-Cristo han encontrado buen contingente de gente de los rojos muertos en el fondo del mar cuyos restos en descomposición están atezados o sujetos por las rocas.

Esta gente se cree que es la que en unas barcasas se hallaba preparada para el reembarque cuando un certero disparo de nuestros aviones les echó a pique.

Sobre ellas habla unos doscientos rojos los cuales con toda seguridad perecieron.

En las referidas aguas de Porto-Cristo continúan según se nos ha dicho los trabajos de los buzos para sacar efectos del fondo del mar que todavía los hay en abundancia. Parece ser que hay todavía otra barcaza y otro avión aunque se cree que de este solo será utilizable el motor.

Según se dice hay también bastantes fusiles.

**Nota de la Comandancia Militar**

El próximo miércoles con motivo de la función benéfica que se celebrará en el teatro Lírico se podrá circular por esta ciudad hasta la terminación de la función citada.

**Junta de Vestuario de Baleares**

Debiendo proceder esta Junta a la adquisición por gestión directa de ocho mil pares de botines para la tropa se admitirán proposiciones todos los días laborables de diez a doce de la mañana hasta el día tres de octubre próximo.

En la secretaría de esta Junta (Socorro, número 54, Parque de Intendencia) estarán a disposición de los ofertantes los pliegos de condiciones.

Palma 28 de septiembre de 1936— El Presidente, Augusto Avilés.

**Ayuntamiento**

**Bombones para las niñas del Temple**

D. J. Martí Pizá, dueño de la antigua Casa Bordoy ha remitido a los requetés que prestan guardia en la Casa Consistorial un paquete de bombones, paquete que el comandante de dicha guardia ha entregado al señor alcalde para que lo diera a quien creyera conveniente. El señor Zalortza después de agradecer

el donativo ha dispuesto que dichos bombones fueran enviados a las niñas del Asilo del Temple.

**Donativo para las cocinas económicas**

Doña Margarita Vadell, viuda de Palos 10, don Luis Pascual Bauzá 100, don Francisco Forteza Miró, quinta entrega 2, don Pedro Florit 50, don Bernardo Alcover Alomar 100, don Juan Muntaner 5, por Dios y por la patria 25, «La Novedad» sociedad de patronos barberos y peluqueros de Palma 25, don Gil Panadés 300, doña Teresa Aguiló 3, Total 1445. Ingresos anteriores 180984.40. Suma total hasta hoy 182129.40

**Donativos en valores**

Don Antonio Piña Forteza doce cupones Empréstito Aguas de 750 pesetas cada cupón vencimiento primero de octubre.

**Donativos en especie**

Hijo de Catalina Gallart propietario de La Cartuja, cuartel donativo, seis docenas de platos y seis docenas de vasos para agua, don Pedro Roselló Roselló una carga de leña, don Pedro Riera Ferrer una lata de jabón blando, Casa Morey, calle de San Miguel dos sacos de carbón de cok, don Damián Tous seis patos, don Juan March, calle del Carmen, acetunas, confitería Ca'n Tocho dos conejos, panadería calle de Fermin Gallán una carga de leña, don Francisco Mestre Ferrán una mesa grande y una espátula.

**RIALTO**  
HOY DE 3 A 11 NOCHE  
**A TODO GAS**  
por Ben Turpin  
**Viviendo un sueño**  
por Constance Cummings  
Jueves: VUELAN MIS CANCIONES, Marta Eggert y CO-RAZONES ROTOS por Katherine Hepburn - Charles Boyer.

**MODERNO**  
HOY DE 3 A 11 NOCHE  
**LA MOMIA**  
por Boris Karloff  
**El noveno huesped**  
En Español  
por Genevieve Tobin  
Jueves: ROSARIO LA CORTIJERA con Estrellita de Castro y El Niño de Utrera en español y DE CARA AL PELIGRO por Tim Mc Coy.

**Se necesita**  
Un oficial de barbero en Sóller Peluquería de Luis Cerdá, C. Príncipe, 9.—Sóller.

**Se traspasa despacho**  
en punto céntrico. Se venden los muebles del mismo en perfectísimo estado dos máquinas escribir Hispano Olivetti nuevas, una máquina de lavar ropa sin usar, un motor marino, una partida de conservas inglesas y otra de vinos de mesa embotellados y licores. Razón: Gater, 6 entresuelo, de 4 a 6 tarde.

**Hacen falta**  
Oficials sastres para la confección de guerreras y pantalones kaki para el ejército.  
Dirigirse a la fábrica tejidos VICENTE ENSEÑAT, Avenida Alejandro Roselló, 100, o en los Almacenes Enseñat, San Miguel, 119 al 123.

EN LA CATEDRAL BASILICA

Solemnes funerales en memoria de quienes dieron su vida en defensa de Mallorca

Ayer mañana en nuestro templo catedralicio se celebraron las solemnes exequias en sufragio del alma de todos cuantos en Mallorca dieron su vida heroicamente por la Patria.

Ante el Altar mayor se había colocado severo túmulo el que cubría la bandera nacional y estaba rodeado de doce bandones y cuatro grandes candelabros, dándole guardia de honor un soldado de cada una de las unidades asistentes, mandando dicho piquete un Oficial de Infantería, un suboficial de Artillería y un cabo de Ingenieros.

Fué cebrante de los Divinos oficios don Juan Rotger, Vicario General de la Diócesis, al que asistieron como diácono, subdiácono y presbítero asistente, don Jaime Espases, Canónigo, don Guillermo Oliver y don Emilio Sagristá, ambos beneficiados de la S. I. C. B.

Terminada la Misa, pronunció la Oración fúnebre el Vicario General Castrens don Francisco Sureda Banes, entonándose seguidamente el responso por el Prelado. Asistieron al solemne acto el Arzobispo-Obispo, que presidió el Coro y en el lado del Evangelio, en su acostumbrado sitial con reclinatorio, el Comandante Militar de Baleares señor Benjumeda del Rey, acompañado del Teniente Coronel Jefe de Estado Mayor señor Garrido de Oro y sentándose a su derecha el Delegado de Marina señor Rodríguez Acosta, el conde de Rossi, el Jefe de Aviación y presidiendo el Ayuntamiento, el Gobernador civil señor Rubí, al que acompañaban el Alcalde señor Zafort y a los gestores municipales, y en el banco de costumbre, la Diputación Provincial que presidían el Sr. Ramos Unamuno y el señor Obrador, acompañado del secretario de la Corporación señor Font. Asistieron también en sitio de preferencia, el Presidente de la Audiencia señor Delgado, el Delegado de Hacienda señor Casasnovas, el Jefe Provincial de Falange Española y otras personalidades.

Al lado de la Epístola y con un reclinatorio, estaba el señor García Ruiz, Teniente Coronel de Ingenieros, Jefe de las columnas que operaron en Porto-Cristo y Son Servera, teniendo a su lado al coronel de Artillería señor Ferrer, al Auditor Jefe señor Zarranz, al Teniente Coronel de Artillería señor Tejada, al Teniente Coronel Jefe de Milicias señor Navarro y otros muchos Jefes y Oficiales del Ejército, como también numerosa representación del Cuerpo Consular y de todas las Oficinas del Estado y entidades particulares que por falta de espacio y temiendo hacer alguna omisión, no reseñamos.

Después de los funerales salieron las primeras autoridades del templo, acompañadas de los asistentes con carácter oficial y se colocaron en los Pórticos para presenciar el desfile, que inició una sección de la Marina de Guerra, a la que siguieron secciones de Infantería, Artillería, Ingenieros, Intendencia, Sanidad, Guardia Civil, Carabineros, Legión de Mallorca, Guardias de Seguridad, Falange Española, Acción Popular y «Requetés», seguidos todos de la Banda de Música del Regimiento de Infantería que acompañó el desfile con sus paso-dobles.

La asistencia de fieles al Templo fué numerosísima, pues las amplias naves de la Catedral eran incapaces para contenerla, y después se congregaron en la calle de Palacio y Cort. para presenciar el desfile, ovacionando las distintas unidades del Ejército y Milicias, a su paso.

Antes de salir las Autoridades del Sagrado Templo, se acercaron a los bancos que ocupaban los familiares de los que dieron su vida por la Patria y tanto el Arzobispo-Obispo, como el Comandante Militar tuvieron para ellas palabras de consuelo y de honra para los fenecidos.

FU' BOL

Partido a beneficio de la suscripción a favor del Ejército

El Mallorca vence a la Selección por dos a uno

El domingo en el campo de Buenos Aires se jugó un partido de fútbol a beneficio de la suscripción iniciada a favor del Ejército y Milicias. Asistió gran concurrencia notándose la presencia de numerosos marinos italianos.

Asistió ocupando la tribuna de sombra la banda provincial que interpretó varias piezas de su repertorio.

Los equipos estuvieron integrados por los siguientes jugadores:

Selección: Oliver, (Soledad); Gomila, (Manacor); Puigserver, (Luchmayor); Crespi, (Manacor); Gregorio, (Athletic); Bordo, (Felanitx); Sard, (Manacor); Tatano, (Hércules de Alicante); Mayol, (Athletic); Sanchez, (Felanitx); D. la Monja, (Soledad)

Mallorca: Abad; Vidal, Vazquez; Sans, Guzman, Parera; Alzamora, Felipe, Planas, Pueyo, Pocovi.

De árbitro actúa el colegiado Nicolás Font, secundado por sus compañeros G-labert y González.

Saca el Mallorca. Y enseguida los mallorquistas tienen dos intervenciones magníficas y de peligro, que resuelve oportunamente Oliver.

Arrancan los seleccionados pero el balón va a kic.

Se anula un avance de los azules por off-side de Mayol.

La selección tiene algunas jugadas de peligro pero la defensiva despeja.

Corner contra el Mallorca. Se saca muy abierto y se despeja.

Otro corner contra el Mallorca. También se despeja.

En un avance azul Mayol recoge un pase del extremo derecha y shoota, pero Abad bloca el balón.

Guzman saca un free-kic, recoge el balón Pueyo, quien lo pasa a Planas y este lo envía a Oliver, bloqueando el tiro.

Seguidamente hay un shoot de Sans que también es bloqueado.

Corner contra la selección, saca Alzamora, pero la defensiva despeja. Ante una arrancada peligrosa del interior izquierda sale Abad, salvando un goal, pues el tiro va alto.

consiguiendo no poner el tanteador en funciones. Un shoot de Gregorio va a kic.

Se ovaciona a Tatano al recoger un balón inverosímil de bolea, pero va a kic.

Corner contra la Selección, se despeja.

El Mallorca consigue marcar el primer goal. Un pase de Pocovi ante puerta es recogido por Zamoreta y de un shoot raso lo incrusta en la red.

Se castigan unas manos de un azul junto al área, el tiro va directo a puerta, y después se anula la jugada por off-side.

Se saca un corner contra el Mallorca. El peligro se cieme ante Oliver y después de algunas jugadas de emoción, Sard consigue el empate.

Pocovi recibe el balón a medio campo, avanza embalado, dribla al defensor y Oliver sale de la puerta y se apunta el Mallorca el segundo goal.

Corner contra la Selección. Se despeja. Algunas jugadas de dominio alterno y termina el partido con el resultado de dos a uno a favor del Mallorca.

Durante el descanso entró en el campo el Jefe Provincial de Falange don Alfonso Zayas, pasando a ocupar un palco adornado con la bandera bicolor, seguidamente antes de empezar la segunda parte los equipos formaron en el campo y los capitanes de los equipos Planas y Gregorio juntamente con el árbitro señor Font, pasaron a saludarle, interpretando la banda el Himno fascista que fué oído por la concurrencia de pie saludando y aplaudiéndose al final.

Terminado el partido, el señor Zayas entregó al equipo vencedor la magnífica copa que se disputaba, regalo de la Perfumería inglesa

Comentario

En general el partido fué bueno, aunque demostraron los equipos falta de entreno. El arbitraje del señor Font imparcial y muy correcto

Diputación

Suscripción pro Ejército

Día 25 de septiembre 1936. Don Antonio Vich, séptima entrega 100 pesetas, don Antonio Gelaert, segunda entrega 50, don Rafael Sastre 10, don Casimiro Mestre, quinta entrega 200, don José Martorell 500, don Pedro A. Ramis 25, Cámara Oficial de Comercio 2500, doña Dolores Lucas 10, don Miguel Monserrat 25, don Antonio-Gual 250, comandante militar de Son Servera 59, Asociación P. de Veterinarios de Baleares 500, una becaria de la Dipu-

tación 25, don Rafael Bonnin, tercera entrega 50, don Pedro Castelló 100, Cristóbal y María, segunda entrega 5, don Lorenzo y don Guillermo Solvellas 10, doña Magdalena Granada, viuda de Fuster 100, intereses de un depósito de doña María Planas 80'50, guardia civil de Manacor recogido de unos prisioneros de guerra 64'60, don Luis Garcia Ruiz cesión de la diferencia de emolumentos percibidos durante su cargo de gobernador civil de la provincia 444'35, don Alberto Buscató 10, don José Seguí 500, doña Margarita Bosch 100, don Miguel Durán Llorca 100, doña María y doña Catalina Durán 100, C. P. 10, M. F. 5, doña Amparo Morey Dominguaz 150. Total 6089'45. Suma anterior 931326'60. Total recaudado 937416'05.

A partir de ayer lunes día 28 del corriente se ha fijado las horas de diez a doce para la recaudación de donativos en favor del movimiento nacional salvador de España en las oficinas instaladas para este objeto en la Diputación todos los días laborables cesando por tanto la recaudación que se hacía por la tarde.

Lo que se hace público para conocimiento de los donantes.

Comandancia Militar de Baleares

Estado Mayor Orden General del día 28 de septiembre de 1936 en Palma de Mallorca

Terminado el día 25 del actual el plazo señalado en la Orden General del 19 del corriente para la entrega del botín cogido al enemigo en el frente Porto-Cristo-Manacor-Son Servera; el señor Comandante Militar se ha servido disponer lo siguiente: Por el Parque de Artillería, Batallón de Ingenieros, Parque de Intendencia y jefe de Servicios Sanitarios se remitirá a esta Comandancia con toda urgencia relación detallada del total del material y efectos que tienen en su poder procedente del mencionado frente.

Lo mismo harán los Comandantes Militares de Plaza y Sector y jefes de columna que todavía no lo hubiesen hecho.

El Teniente Coronel Jefe de E. M. José Garrido de Oro

FUE ENTREGADO AL COMANDANTE MILITAR

Un manifiesto de los catalanes

El sábado día 26 una representación de los catalanes residentes en esta Isla entregaron un Manifiesto con más de 500 firmas que fué leído ante el Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares por don José Marcet, delegado de la Comisión.

Dicho Manifiesto contiene firmas de la mayoría de catalanes residentes en esta Isla, y que al estallar el Movimiento Nacional se encontraban en esta Isla, así como gran número de tarjetas y cartas de adhesión de los que residen en los pueblos.

El texto del indicado Manifiesto es el siguiente:

Excmo. Sr.: Los que suscriben, españoles nacidos en Cataluña y con residencia en esta Isla, tienen el honor de elevar a V. E. el presente escrito con el exclusivo objeto de testimoniar su más ferviente amor a la Patria y absoluta adhesión al Movimiento Salvador Nacional que lleva a cabo nuestro querido Ejército.

Crean además, los que suscriben, como un deber, hacer constar su más enérgica protesta ante el indigno y anti-patriótico proceder del Gobierno de la Generalidad de Cataluña; proceder que sin duda alguna no responde a los sentimientos Humanitarios y deseos de unidad patria y anti-patriótico proceder del Gobierno de la Generalidad de Cataluña.

Los catalanes residentes en Mallorca han contribuido con su esfuerzo y entusiasmo, en muchos casos personal, a apartar su grano de arena para el mejor éxito de la Santa Causa que se persigue. Y aprovechando la ocasión del presente escrito, quieren ofrecerse a V. E. dispuestos a soportar gustosos cuantos sacrificios sean necesarios en beneficio de la Patria.

Dios guarde a V. E. muchos años. Palma de Mallorca 2 de Septiembre de 1936.

Excmo. Sr. Comandante Militar de Baleares.

El señor Benjumeda agradeció esta manifestación de patriotismo de que han dado prueba los catalanes residentes en esta Isla y les encareció continuar sirviendo a España en perfecta unión con todas las provincias hermanas ya que es la única forma de que vuelva a florecer la paz, tranquilidad y trabajo de que tan necesitada está nuestra querida Patria.

Los comisionados salieron satisfechísimos de las atenciones y palabras de aliento del Excmo. Sr. Comandante Militar.

Gobierno civil

Hablando con el señor Gobernador

Ayer, como de costumbre, tuvimos el gusto de saludar al señor Gobernador civil, quien se mostraba satisfechísimo, no solamente de la gran victoria con la toma de Toledo, sino del curso de todas las operaciones del Ejército Nacional.

Al comentar el señor Rubí dicha victoria dijo que en la espontánea manifestación de entusiasmo que hubo el domingo por la noche, el público se excedió tal vez un poco, por lo que le parece necesario que en la calle se controle el público para no pasar del entusiasmo al desorden. El orden, en todos los actos de la vida, deberá ser esencial en la nueva España que se está forjando.

El pueblo debe tener confianza en las autoridades y disciplina en los actos de la vía pública. Por lo demás las explosiones de alegría estuvieron aquella noche muy bien.

Dijo también el señor Rubí que el domingo había visitado Valldemosa y Luchmayor con motivo de la colocación del Crucifijo a las escuelas y que regresó sumamente complacido del patriotismo que se respira en las localidades visitadas como también del fervor católico que reina tan propio del noble pueblo español.

Se enteró el señor Gobernador de que en algunos obreros existe el temor de la falta de trabajo, temor que hay que desechar por cuanto los Ayuntamientos cuidarán de que la población esté dedidamente atendida y en especial los obreros.

DEL CARNET

Estimamos al Delegado-Rector de la Escuela Normal del Magisterio de esta provincia, nuestro buen amigo don José Enseñat Alemañy, la atención de habernos comunicado su toma de posesión para dicho cargo y a la vez ofrecemos su cooperación a los fines de la labor educativa y patriótica.

El hogar del Notario de esta capital don Germán Chacartegui ha sido aumentado con el nacimiento de una hermosa niña.

Tanto la madre como la recién nacida siguen en perfecto estado.

TEATRALES

Lirico

Hoy se celebrarán en este teatro sesiones de cine de seis tarde a once noche, proyectándose en ellas un extraordinario programa integrado por las dos grandes producciones de la Metro tituladas «La llama eterna» y «Salvad a las mujeres».

«La llama eterna» es un emocionante drama en el cual realizan una labor verdaderamente notable los conocidos artistas Norma Shearer, Frederick March y Lewis Stone.

«Salvad a las mujeres» es una graciosísima producción de los ídolos de nuestro público Stan Laurel y Oliver Hardy.

Este sugestivo programa únicamente se proyectará hoy.

Para el próximo jueves se anuncia la reposición del film nacional titulado «El cura de aldeas», película que tanto éxito obtuvo a raíz de su estreno.

Rialto

Ayer se proyectaron con éxito «A todo gas» interpretada por Ben Turpin y «Viviendo un sueño» interpretada por Constance Cummings.

Moderno

Se proyectaron ayer las producciones «La momia» por Boris Karloff y «El noveno huésped» en español por Genevieve Tobin.

Cine Progreso

Para hoy y mañana de 3 a 11 se proyectará un grandioso programa. Reestreno del emocionante film «La máscara de Fu Manchú» por el formidable actor Boris Karloff y el drama en español «Tempestad al amanecer» por Nils Aster y Kay Francis.

La función benéfica del Lirico

Aumenta el entusiasmo para la función patriótica y benéfica que mañana ha de celebrarse en el Lirico. El pedido de localidades es crecidísimo y todo hace suponer que el lleno será imponente.

Ello no es de extrañar pues Palma está dispuesta a responder patrióticamente cada vez que se la llame para contribuir a las suscripciones en pro de las fuerzas públicas y de la causa nacional.

Unión Gremial del C.º de Comestibles

Cumpliendo Ordenes Superiores, se avisa a los Socios que no hayan recibido Patata de las Barriadas Obreras del Coll, Molinar, Soledad, S. Nadal, S. Kok, Hostalets, S. Sardina, Establiments, S. Roca, Vileta, S. Serra, S. Rapiña y Terreno, para que pasen los días 29 y 30 del cte. por Avda. Alejandro Rosselló n.º 98 de 8 a 12 mañana y de 2 a 5 tarde para proveerles al contado de Patata y Cebolla. También se proveerá de Tripa para Embucos a los Socios que la tengan encargada.—El Secretario, J. Cañellas.—V.º B.º, El Presidente, M. Arbona Garau.

Benito Barceló recitará «Dos de Mayo» y «Patria».

El grupo artístico de danzas clásicas que presenta Nadina Lang interpretará «Primavera», «Marcha Militar» y «Chicas alegres».

La Orquesta del Monte Pío Musical Palmesano además de la Marcha Húngara de «La Dannazione di Fausti», interpretará otros fragmentos de dicha obra.

E programa con todos los detalles lo publicaremos mañana.

A los elementos que hemos anunciado tomarán parte en la función debemos añadir la precoz artista de siete años Pepita Malla, que acompañada a la guitarra interpretará un baile flamenco.

Repetimos que a la salida de la función habrá un servicio especial de tranvías y un tren especial para Luca.

La Comandancia Militar ha dado autorización para que con motivo de dicha función la circulación de peatones y vehículos sea permitida hasta terminar la función y el tiempo suficiente para retirarse el público a sus domicilios.

Dada la duración del espectáculo éste dará principio a las ocho y cuarto de la noche.

Instrucción

Seminario Conciliar

Para celebrar los actos del principio de nuevo curso en la fecha acostumbrada, se presentarán en este Seminario los alumnos filósofos y teólogos el próximo martes, día 29 del corriente, por la mañana.

A los humanistas y latinistas se les avisará más adelante, oportunamente.

Día 2 de octubre habrá los exámenes de Ingreso, y en tal día tendrán que presentarse los humanistas y latinistas que hubieren de examinarse de alguna asignatura del año anterior.

RELIGIOSAS

Santos del día

San Miguel Arcangel.

Misa de campaña

Hoy a las once de la mañana se celebrará una misa de campaña en la plaza de Giner de los Rios para solemnizar la fiesta de San Miguel. Asistirán en formación distintas secciones de Falange.

Se invita al público mallorquín a demostrar con su asistencia el resurgimiento católico de nuestra España.

DONATIVOS RECOGIDOS EN LA OFICINA DE INCAUTACION DE ORO EN LA DELEGACION DE HACIENDA

Entregas efectuadas el día 31 de Agosto de 1936

(Continuación) Miguélin Billoch y su mamá, un par pendientes, dos imperdibles, un gemelo, 7 anillos; Jaime Pujol y señora, 6 anillos, un par gemelos, dos agujas corbata; cuatro hermanas mallorquinas, segunda entrega, una cruz, una esterlina, dos monedas de 20 francos, una de 20 liras, una cadena con dos medallas, un par de gemelos, cinco anillos; hermanas Arbona Gai-cochea, un aro, una moneda de 10 dólares, una moneda de 25 pesetas, 10 francos suizos, 4 anillos, dos medallones, otro medallón, un par gemelos, dos pares pendientes un imperdible, tres trozos oro; Juana Pons, una moneda 5 dólares con montura; doña Esperanza Fiol Sureda, un aro, un imperdible, 10 dólares, dos anillos; Antonia Ferrer Vallespir, una cadena, dos sortijas; Josefa Forteza Fuster, una pulsera, dos sortijas, una cadena; una argentina 2.ª entrega, una libra esterlina, para ayudar a la defensa de su madre patria ypodamos decir viva Dios, viva España y defensores y a los que por ella mueren laureles y oraciones. Su esposo hace entrega de una libra esterlina.

Francisco Mas Servera, portero Hacienda, 20 francos oro; Matilde Cañellas, dos anillos, dos imperdibles, dos alfileres y un par pendientes; José Llull Bordo, una libra esterlina con mosquetón; Pablo Coll Amengual, una libra esterlina con mosquetón; Antonia Calafel y Alzamora, dos sortijas, un par pendientes; Agueda Jaume Ribas, 8 botones y cuatro sortijas; Margarita Llodrà Durán, una cadena y una sortija; Antonia Valls Pomar, un aro con media onza oro; Gabriel Valls Pomar, segunda entrega, una libra esterlina, un luis; José Aguiló Valls, una sortija, diez francos, un durillo;

(Continuará)

M. M., madre de un miliciano, un aro, una cadena con medalla, un par pendientes y un dije; Luisa Muntaner, tres sortijas; Arriba España, Juana Falconer Ferragut, un aro con moneda 25 pesetas; Arriba España, Juana Falconer Ferragut, seis botones, una cadena, un alfiler y un luis; Antonia Falconer, un aro con moneda 25 pesetas, tres sortijas, tres pares pendientes y tres trozos oro; Pablo Comas Falconer, por España, cien pesos y una sortija; Por España, Antonio Comas Cañellas, 20 francos y un anillo.

Por España, Francisca Falconer Ferragut, una sortija y una moneda 20 francos; Concepción Ballester Estarás, cuatro aretes, dos monedas 25 pesetas, una de 20 y dos durillos, segunda entrega; J. F., una moneda de 25, una libra esterlina; E. M. C., un aro, una sortija; María Mayol Vda. de Coll, dos sortijas, dos durillos; Margarita Creus, tres sortijas; María Sastre, un aro cadena, un imperdible, dos anillos, una cruz; Catalina Sastre, un imperdible dos pendientes, tres anillos y una cruz; Miguel Sastre, una cadena; Alférez Picó, una cadena con moneda, una libra esterlina; Margarita Creus Bennassar, 9 botones, tres sortijas, dos pares pendientes, tres alfileres; Jaime Coll Rosselló, una cadena, una moneda 100 francos; Sra. de Coll Rosselló, una pulsera, dos anillos, un broche, una moneda 40 francos, cuarta entrega; J. F., un trozo lingote oro; A. Z., tres botones; Sebastián Mas y Sra., dos luses; Juan Palmer, un dólar; Angela García de Palmer, para España y el Santo Cristo de la Sangre que me libre mis hijos de peligro, 14 botones, un imperdible, una medalla, una cadena, dos monedas 10 francos; Catalina Cabrer, 25 botones, tres pendientes, un dije.

(Continuará)

PROTECTORA

Jueves próximo de 3'15 tarde a 11'30 noche

Maniobras del ejército italiano

Centinela del mar

grandes maniobras navales de la poderosa flota italiana

Una hora de guerra bajo el cielo africano

Todo el poder de la maravillosa aviación italiana puesta en juego! Todo el proceso de los bombardeos aéreos captados por la cámara!

MIRIAM HOPKINS en

LA VENUS DE ORO

En español Y UNA COMICA

Escapado

Galgo ruso, macho, de Santa María. Ruegase lo entreguen: Calle Bonanova, 33.—Terreno.

Necesitamos

maquinaria y enseres para la fabricación de embutidos, que estén en buen estado. Ofertas: Plaza Mayor, Cortante, Sebastián Gibert.

Embutidos

Casa Barceló Participa haber empezado la elaboración y venta de embutidos. Riera, 21, (al lado del Trocaero)

Atención

La Casa Tort Matamala, Palacio, 14, comprará los botes vacíos de gasa esterilizada de su marca que estén en buen estado.

Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urinarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rosselló, 117, Telef. 2321. Calle del Mar n.º 21 (Frente al Lirico)

Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

Se reciben esquilas de defunción hasta las tres de la madrugada